

SOLIDARIDAD OBRERA

ÓRGANO DE LA CONFEDERACIÓN REGIONAL DEL TRABAJO EN CATALUÑA



PORTAVOZ DE LA CONFEDERACIÓN NACIONAL DEL TRABAJO DE ESPAÑA

Barcelona, jueves, 14 de julio de 1938

Año VIII - Epoca IV - Número 1938

Los combatientes del Ejército Popular luchan por la independencia y la liberación de España

Realidades que conviene no olvidar

En los frentes de guerra defendemos el porvenir de la clase trabajadora

Es necesario remozar continuamente el recuerdo de lo que representaba la caduca España anterior al 19 de julio. Es preciso avivar el sentimiento de repulsión de todos los antifascistas haciéndoles comprender lo que se debate en los frentes, lo que encarnan las tropas colonizadoras, lo que persiguen las huestes del traidor Franco, con el fin de que nadie olvide que lo fundamental de nuestra lucha obedece al propósito firme e inexcusable de enterrar un pasado ominoso saturado de villipendio y miseria para la clase trabajadora y en especial para el paria del terruño, para el campesino sin tierra, víctima perenne de la más vil explotación.

Para ello emplearemos antecedentes estadísticos que muestran los grados de abandono, hambre e injusticia a que estaba sometido el trabajador del campo. Según éstos el número de individuos que mal o bien se nutrían de la producción agraria española, alcanzaba la cifra de 8.000.000, de los cuales podían clasificarse 3.000.000 entre los pequeños y grandes propietarios, de los que descollaba una pequeña minoría que le era doble llevar una vida próspera y abundante, mientras la gran multitud arrastraba una existencia parecida a la del campesino sin tierra, a la del labriego harapiento y depauperado.

De momento nos corresponde averiguar cómo vivían los 5.000.000 de seres restantes. Según datos recogidos, el paro forzoso en el campo era equivalente a tener la mitad de brazos parados, distribuidos entre los que apenas trabajaban, los ocupados un par de meses al año y los que tenían una ocupación permanente. Las características del paro eran más dramáticas en Castilla, Extremadura y Andalucía, y más benignas en Galicia, Norte, Levante y Cataluña, dando un resultado global de que, comparando unos jornaleros con otros, venían a trabajar unos ciento setenta y cinco días anuales.

El tipo del jornal predominante, recogido de estadísticas oficiales por Rodríguez Revilla, era como sigue:

JORNALES AGRICOLAS

	Pesetas
Avila	de 1'— a 1'50
Burgos	de 4'40 a 5'—
Cádiz	de 4'— a 5'—
Ciudad Libre	de 3'— a 3'50
Córdoba	de 3'50 a 5'—
Cuenca	de 4'— a 5'—
Jaén	de 3'50 a 7'—
León	de 4'— a 4'50
Logroño	de 5'— a 7'—
Palencia	de 4'— a 7'—
Salamanca	de 2'— a 3'—
Segovia	de 1'50 a 2'50
Soria	de 5'— a 6'—
Teruel	de 4'— a 6'—
Toledo	de 3'— a 4'—
Valladolid	de 3'25 a 4'25
Zamora	de 2'— a 3'50
Zaragoza	de 6'— a 8'—

En Cataluña y parte de Levante culminaba de seis pesetas a nueve marías. Buscando un promedio de jornales mínimos,

medio y máximo, nos encontramos que los "afortunados" que trabajaban los ciento setenta y cinco días, venían a cobrar, respectivamente, por año, 162'50, 700 y 1.500 pesetas.

¿Bastan estos datos para comprender el estado de depauperación en que ha vivido el campesino español? ¿El sólo hecho de subsistir, a pesar de tanta miseria, no revela el arsenal de resistencia física que atesora el trabajador del campo? Esto explica que en España existieran millones de seres que no podían clasificarse como productores ni consumidores, porque no se les daba trabajo ni medios de subsistencia; esto explica el atraso que en el orden productivo sufría nuestro país; esto explica la gran tragedia callada y silenciosa que ha venido aguantando y sufriendo el trabajador del agro, el más infortunado y peor tratado de todos los trabajadores.

Aquí están las raíces del bandolerismo, de la incultura, del caciquismo, de la brutalidad más despiadada que ha presidido la voracidad de lo más incivil del capitalismo. El milagro de la existencia de nuestro campesino, el hecho de que aun aliente, hay que buscarlo en las condiciones naturales, en el sol y en el aire, en esta chiquillada que salía de sus guaridas a comer hierba, bellotas o aceitunas; en estos hombres que ante el hambre de su prole, se lanzaban al campo a la busca y captura de algo para llevarse a la boca, a la conquista del pan duro que debía prolongar su existencia vegetativa y fámelica.

Hay que pensar y sentir cuánto ha sido maltratada esta carne hermana, para no dejarla abandonada a su suerte. Hay que aprovechar esta ocasión única que nos depara la Historia, para romper las cadenas que le aprisionaban. Ahora que está planteado el problema de incorporarles a una concepción social más humana y justa, no estará por demás reflejar cómo trabajaban, vivían, y morían, millones de campesinos, hermanos nuestros, con el fin de sumar esfuerzos y aunar voluntades que acaben de una vez para siempre con el feudalismo; que extirpen la vergüenza de que los frutos de la tierra sólo sirvan de disfrute a unos centenares de parásitos; que el proletario de la gleba pueda convertirse en hombre en la plenitud de facultades y derechos.

Por la liberación de esta clase callada y laboriosa, de este trabajador tenaz y desamparado, de este esforzado paladín del agro; por la redención del expoliado y famélico campesino español, se combate en los frentes, se disputa palmo a palmo el terreno al invasor, se lucha a muerte en los campos de batalla, frente a los eternos enemigos del campesino mísero, contra las taifas de logreros, traficantes y caciques incrustados en la zona franquista y representantes de lo más carcomido y abyecto de la vieja España.

¡Trabajadores, combatientes, antifascistas: adelante, por una España libre!

Parte de guerra

Conquistamos La Ermita y dos cotas en la zona oriental del frente de Levante y perdimos Sarrión en la occidental

Ocho cazas enemigas abatidas en combate aéreo

En Cartagena, la aviación faciosa ocasionó más de 40 muertos

FRENTE DE LEVANTE. — En el sector occidental, las fuerzas invasoras, fuertemente protegidas por aviación y tanques, consiguieron, después de durísimo combate, ocupar Sarrión.

En la zona oriental las tropas españolas consiguieron ayer conquistar las posiciones de La Ermita y las cotas 577 y 618. Hoy, ha sido rotundamente rechazado un ataque enemigo a nuestras posiciones de La Hoya.

En combate aéreo desarrollado a la altura de Sarrión, han sido derribados ocho cazas "Fiat", sin que, por nuestra parte, haya habido baja alguna.

FRENTE DEL CENTRO. — En la Casa de Campo, el enemigo intentó ayer efectuar un golpe de mano sobre nuestras líneas, siendo totalmente rechazado, con muchas bajas vistas.

DEMÁS FRENTE. — Sin noticias de interés.

AVIACION

A las diez horas cuarenta y cinco minutos de ayer, la aviación de los invasores bombardeó criminalmente Cartagena, ocasionando más de 40 muertos entre la población civil.

Desde la una cuarenta y un minutos a las cuatro horas y cinco minutos de hoy, varios aparatos extranjeros procedentes de Mallorca, bombardearon diversos puntos de la costa catalana entre Vilasar y Barcelona. Casi todas las bombas se inutilizaron en el mar.

Entre los servicios que el pasado día 11 realizó la aviación leal en el frente de Levante, destaca el que llevaron a cabo 15 de nuestros aparatos de bombardeo, que lanzaron gran número de explosivos en el aeródromo de Caudé, que hicieron explosión entre los aparatos que había en el mismo, provocando incendios. Todos nuestros aviones regresaron a su base sin novedad. — Fabra.



Hore Belisha comparece ante el Comité parlamentario

Londres, 13. — El Comité parlamentario de encuesta que discute la cuestión de la actitud de los diputados ante la ley de secretos oficiales, se ha reunido de nuevo esta tarde, a puerta cerrada, informando ante la misma el ministro de la Guerra, Sr. Hore Belisha. — Fabra.

UNIDAD Y FUSION

Ningún movimiento proletario puede renunciar a su historia

Cada vez nos sentimos más enamorados de la unidad de todas las fuerzas proletarias. Hemos propagado desde el primer día de la lucha contra el fascismo por esa unidad, y a ella hemos sacrificado mucho más que el que más haya sacrificado. No somos, no podemos ser sospechosos en este aspecto.

Pero nuestra unidad, hecha a base de concesiones recíprocas, no pretende, en modo alguno, fusiones que signifiquen la anulación de la fisonomía espiritual de ninguna Organización, ni sindical ni política.

Cada uno debe aportar a la obra de unificación, su personalidad, su ideología, su historia. Y será tanto más fecunda en resultados prácticos la obra que se realice, cuanto con mayor respeto se conduzca cada cual, en la estimación de los valores del aliado.

Nuestra unidad es, pues, una alianza. Una alianza que durará tanto como dure el peligro que el fascismo representa para el presente y el porvenir de las clases productoras. Pero que, si en vez de alianza se convirtiera en fusión y desaparecieran las características de las Organizaciones, nos dejaría, a la hora del triunfo sobre el tradicional y eterno enemigo de los productores — el Capitalismo, fascista o individualista — en un punto muerto del que habríamos de salir volviendo a recobrar nuestra personalidad. Para lo cual no vale la pena de desaparecer, si siguiera transitoriamente.

Unidad, sí. Fusión, difuminación y extirpación de la propia personalidad social, no es pertinente. La unidad de acción de todos los trabajadores, no debe despertar ningún recelo. La fusión, en la forma expresada, los despertaría y no dejaría satisfecho a nadie. A nadie, que tenga en su acervo espiritual y en su trabajo de muchos años, una historia, que es lo más difícil de tener.

El glorioso Partido Socialista Obrero Español, fundado por Pablo Iglesias, así como la Unión General de Trabajadores, que son entidades de abolengo meritísimo, no

gustarán nunca de renunciar a su peculiar fisonomía. Tampoco se averdían a ello la F. A. I. ni la C. N. T., que ostentan con orgullo su limpio y honroso historial de luchas.

Pero, sin fundirse y formar un sólo partido o una sola sindical,

están unidos, estrechamente, no blemente, fervorosamente unidos. Y a esa unidad hay que atenerse, para salvar las conquistas populares conseguidas desde julio de 1936 y para facilitar, sea como sea y cueste lo que cueste, el triunfo del Pueblo sobre el fascismo.

CHECOESLOVAQUIA CONTINUA EN SUS PROVOCACIONES LA PRENSA ALEMANA

OTRO AVION «QUE SE DES-ORIENTO»

Praga, 13.—Un avión militar alemán, perteneciente al aeródromo de Woggen, ha aterrizado cerca de Kutna Hora (Bohemia Central). El piloto ha declarado que le había sorprendido un temporal cerca de Dresde, que se desorientó y que aterrizó sin saber que se encontraba en territorio checoslovaco. Su documentación está en regla. — Fabra.

SIGUE EL ESTUDIO DE LOS ES-TATUTOS

Praga, 13.—La Comisión de seis miembros de la coalición que colabora con el Gobierno en la elaboración del estatuto nacionalitario, ha discutido hoy ciertos proyectos que han de modificar el Derecho Administrativo de 1927.

Dichos proyectos prevén la transformación de los órganos administrativos de los distritos y de los "países", así como la extensión de su autonomía.

Por otra parte, el Comité restringido de ministros políticos, se ha reunido, igualmente, bajo la presidencia del señor Hodza. Este comunicó a sus colegas las modificaciones introducidas por la Comisión de los Seis, en los proyectos del Gobierno, relativos al estatuto nacionalitario y a la ley sobre idiomas.

El Comité restringido entabló seguidamente discusión sobre los proyectos relativos a la autoadm-

nistración, de la cual algunos elementos fueron remitidos ya a la Comisión de los Seis.

El Comité decidió, finalmente, volverse a reunir en una fecha próxima, pero que no se ha determinado aún, con los representantes oficiales del Partido alemán de los sudetas.—Fabra.

LOS PERIÓDICOS ALEMANES ARMAN RUIDO

Berlín, 13.—Los periódicos arman gran ruido, hoy, con referencia a unos pretendidos incidentes, sin importancia, que se han producido en las proximidades de la frontera del "Reich".

Al mismo tiempo, los periódicos aprovechan la ocasión para protestar contra la actitud del Gobierno de Praga sobre la cuestión de los sudetas.—Fabra.



El coronel Beck, en Riga

Riga, 13.—Ha llegado a esta capital el coronel Beck, ministro de Relaciones Exteriores polaco, quien efectúa el viaje con carácter oficial. — Fabra.

LA RETIRADA DE «VOLUNTARIOS»



—¿No he demostrado una buena voluntad? Ahora te toca a ti.

«Francia respetará sus compromisos y pactos con Checoeslovaquia y espera la solución pacífica del problema» (Daladier)



NUESTRA GUERRA TIENE EN TENSION A EUROPA

UNA SOLA SOLUCION: LA RAPIDA APLICACION DEL PLAN BRITANICO

(Acuerdo adoptado por el Gabinete inglés)

Ni se aceptan las proposiciones de los facciosos, ni el



señor Hodgson volverá, por el momento, a la «Corte» de Franco

«Por varias razones», se abandona el proyecto de nombrar la Comisión internacional investigadora

La posición de Inglaterra no ha variado; por lo tanto, Italia no puede esperar que se le hagan nuevas concesiones

HODGSON NO REGRESA AUN A BURGOS

Londres, 13.—Un periódico de la noche había publicado una información según la cual el agente inglés en Burgos volvía a la España facciosa esta semana. Oficiosamente se declara en el «Foreign Office» que esa noticia no es cierta. El Gobierno inglés ya ha estudiado la contestación de Franco a la nota de protesta británica, pero — dice — es oportuno que el agente inglés en Burgos permanezca todavía en Londres, para poder informar al Gobierno sobre la situación.—Agencia España.

EL «FOREIGN OFFICE» HABLA CON FIRMEZA

Londres, 13.—Se asegura que el cambio de Chamberlain en la política actual y que ha puesto al primer ministro en la posición en que estaba Eden, es la consecuencia de la amenaza de dimisión de tres ministros.

Estos tres ministros habían informado personalmente a Chamberlain que, si el acuerdo con Mussolini fuese puesto en vigor sin las condiciones previas del arreglo del problema español, presentarían sus dimisiones.

Los círculos oficiosos admiten que las relaciones con Mussolini, en este momento, son las más tirantes desde la época de las sanciones.

En las declaraciones hechas anoche a los periodistas en el «Foreign Office», se habló con firmeza. El Gobierno inglés, se dijo oficiosamente, no pondrá en vigor el plan con Italia sin el respeto de las condiciones previas.

La declaración hecha en el «Foreign Office» a los periodistas, fue la más firme que hasta ahora hizo el Gobierno inglés, a propósito de sus relaciones con Italia y también con respecto al problema español.

Se ha declarado que una retirada de 10.000 hombres por parte de Mussolini, no puede permitir al Gobierno inglés considerar arreglada la cuestión española.—Ag. España.

NO SE ACEPTA EL PUERTO DE ALMERIA

Londres, 13.—Ayer, el subsecretario del «Foreign Office», Butler, declaró que el Gobierno inglés no había consultado todavía al Gobierno republicano español la proposición hecha por Franco relativa a un puerto en el cual los barcos extranjeros estarían seguros.

Añadió que la solución de tal problema estaba en relación con uno mucho más grave planteado por toda la guerra civil española y sobre el cual el primer ministro,

NO HUBO DISTURBIOS EN MEMEL

Kaunas, 13.—Con referencia a ciertos rumores de que se hace en la Prensa extranjera la Agencia Eita desmiente categóricamente que en Memel se registrasen disturbios de ninguna clase, agregando que desde los acontecimientos de 23 de junio reina la calma en dicho territorio.—Fabra.

Chamberlain, haría en la Cámara de los Comunes una declaración completa lo más pronto posible.

En los círculos oficiosos se dice que, a pesar de las últimas explicaciones dadas por Franco respecto al puerto neutral, la proposición no es acogida favorablemente por el Gobierno inglés, entre otras razones porque el puerto de Almería no presenta ninguna comodidad para los grandes barcos mercantes.—Ag. España.

¿TIENE QUE ESPERAR SENTADO?

Londres, 13.—Según una información aparecida en el «Yorkshire Post», sir Percy Loraine, embajador de la Gran Bretaña en Ankara, substituirá a lord Perth en Roma, cuando éste se retire después de la puesta en vigor del acuerdo angloitaliano.—Fabra.

NO DIMITEN

Londres, 13.—Los círculos oficiosos desmienten la información

publicada por algunos diarios, según la cual, tres miembros del Gabinete han amenazado con presentar la dimisión si Chamberlain pone anticipadamente en vigor el acuerdo angloitaliano.

En los círculos autorizados, se manifiesta satisfacción por el discurso del presidente del Consejo francés, Daladier.—Agencia España.

NOSOTROS ECHAMOS ABAJO TODOS LOS PLANES

Londres, 13.—El «Daily Tele-

graph», a propósito del malestar de Roma, relativo a las relaciones con Inglaterra dice que Chamberlain cargó con la responsabilidad de reanudar la vieja amistad angloitaliana, pero la enérgica e inesperada resistencia republicana ha apazado el arreglo que podía ser previsto en el momento de la firma del acuerdo.

El corresponsal en Roma del mismo periódico, dice que no se podrá pensar en un programa substancial en las relaciones italoinglesas, antes del próximo noviembre, es decir, de la reunión de la Cámara de los Comunes, que el 29 de este mes tomará sus vacaciones. Si antes de noviembre no hay un progreso se teme que las relaciones entre Inglaterra e Italia serán peores y las consecuencias sobre la situación general en el Mediterráneo no serán favorables.—Agencia España.

Unica solución, retirada de «voluntarios»

Londres, 13.—En la reunión semanal que ha celebrado esta mañana el Consejo de Gabinete, se ha tratado, especialmente, de la situación internacional, particularmente en lo que se refiere a la cuestión de la Europa Central y a la situación del Mediterráneo.

Los ministros han cambiado impresiones extensamente sobre la actitud de los Gobiernos de Praga, París y Berlín ante el problema sudeta, discutiendo el papel que debe desempeñar Inglaterra para contribuir a una solución pacífica del conflicto actual.

Por lo que se refiere a la situación en el Mediterráneo, el Gobierno se ha pronunciado, unánimemente en el sentido de que, por el momento, no existe otra solución que la de la aplicación rápida e íntegra del plan británico, lo cual implicaría la inmediata entrada en vigor del acuerdo angloitaliano. Por lo tanto, la actitud británica en este problema, no ha cambiado.—Fabra.

Ya no hay Comisión investigadora

Londres, 13.—En la sesión que ha celebrado esta tarde la Cámara de los Comunes, el presidente del Consejo, Sr. Chamberlain, ha declarado que por varias razones ha tenido que ser abandonado el proyecto de enviar una Comisión Internacional Investigadora a España, para visitar los puntos bombardeados por la aviación rebelde, y comprobar la ausencia de todo objetivo militar.

Cámara de los Comunes

Chamberlain insiste en que no entrará en vigor el acuerdo angloitaliano hasta que se logre una «solución del conflicto español»

Londres, 13.—En la sesión de hoy en la Cámara de los Comunes, el jefe de la oposición liberal, señor Mander, preguntó al primer ministro si no considera oportuno sugerir al Gobierno francés que vuelva a abrir la frontera franco-española, hasta que se restablezca el control en la frontera de Portugal y en el mar.

El subsecretario de Relaciones Exteriores ha declarado en nombre del primer ministro:

«Según nuestras informaciones, las fronteras hispanoportuguesa y francoespañola, están cerradas para el transporte de mercancías, cuya exportación está prohibida en virtud del plan de no intervención. El control marítimo continúa en vigor en ambos mares de España. El Gobierno no puede aceptar la sugerencia que se le hace.»

La conservadora, duquesa de Atholl, ha preguntado si no se había confirmado que el plan de observación marítima era totalmente ineficaz.

Butler reconoce que «efectivamente tiene ciertas lagunas, por lo que se elaboró un nuevo plan».

A preguntas de un diputado,

Chamberlain ha declarado que existe la posibilidad de que durante las vacaciones se convoque al Parlamento, en el caso de que durante dicho período tuviera que ponerse en vigor el acuerdo angloitaliano.

El Sr. Fletcher ha pedido a Chamberlain que no se comprometa a poner en vigor sin consultar a la Cámara, a lo que Chamberlain contesta que no puede dar ninguna garantía sobre este punto, pero se compromete a no permitir la entrada en vigor del acuerdo hasta que se logre una solución del conflicto español.

Comentando a una pregunta del señor Attlee, Chamberlain declaró que el agente británico en Burgos continuará en Londres hasta nuevo orden, añadiendo que el Gobierno espera de Burgos una respuesta relativa a la demanda de aclaraciones que se le hizo recientemente, sobre la cuestión del bombardeo de buques mercantes.

A continuación, el primer ministro agregó:

«Las agresiones contra todos aislados tienen que ser necesariamente deliberadas.—Fabra.»

Manifestaciones del Presidente Companys con motivo del 14 de julio

Con motivo del 14 de julio, el Presidente de la Generalidad, don Luis Companys, ha hecho las siguientes declaraciones: «Francia celebra hoy la conmemoración de una gesta que marcó la iniciación de un período renovador que fue la primera piedra, base fundamental de la Democracia futura. No quiero dejar pasar esta fecha en silencio. Cataluña, es una democracia, que como todas las democracias del Mundo, se siente hermanada con la cultura democrática francesa. Se ha sentido hoy como se siente siempre. Una afinidad espiritual, una identificación de pensamiento entre los dos pueblos, ha asegurado a través de los tiempos la simpatía y el afecto».

ESE ES EL PROCEDIMIENTO

Londres, 13.—El «Daily Mail», periódico de extrema derecha, publica una información según la cual un buque mercante armado de un cañón antiaéreo ha rechazado cerca de Barcelona la agresión de un avión faccioso.—Agencia España.

¿Comisión investigadora francobritánica?

París, 13.—Como consecuencia de haber sido abandonado el proyecto de enviar a España una Comisión Internacional encargada de efectuar una investigación sobre los bombardeos aéreos, los Gobiernos de Londres y París prosiguen activamente las conversaciones sobre este particular.

Se ha sabido que Bonnet, ha propuesto a Londres la creación de una Comisión francoinglesa, y ha sugerido igualmente que los agregados del Aire de Inglaterra y Francia en España sean investidos de la misión que se pensaba confiar a una Comisión Internacional.

El Gabinete de Londres no ha dado a conocer aún su respuesta a estos proyectos.—Fabra.

múltos. Cataluña afirmó la fuerza que había de conducir a la plenitud alcanzada con su personalidad nacional que en los principios del 18 de julio de 1936 reivindicaba gloriosamente. El espíritu jacobino, ha intervenido en gran porcentaje a la formación del alma actual de Cataluña. Yo, que soy y me siento Presidente y conductor de este gran Pueblo de Cataluña, he de evidenciar hoy, por mediación vuestra, el gran afecto fraternal que siento hacia Francia, el agradecimiento como democrática y la vinculación como hija espiritual suya.

Estos sentimientos no son extraños que una continuidad nunca desmentida. Precisamente en estas horas en que Cataluña y el resto de la República española están en la lucha contra el fascismo internacional aliado al militarismo y al espíritu de casta reaccionaria, puedo recordar y resaltar la enorme participación que Cataluña tomó en la Guerra Europea desde 1914 a 1918, al lado de Francia y contra los Imperios Centrales. Cataluña, hoy, como siempre, se halla en su sitio y defiende con todo tesón aquellos derechos que constituyen la esencia de la personalidad nacional. 12.000 voluntarios lucharon bajo los colores de la bandera francesa contra el totalitarismo y afines hegemónicos. Y de aquellos 12.000 voluntarios, pocos volvieron. Nuestra Patria se siente orgullosa del sacrificio de sus hijos por el Derecho y la Justicia que, bases de la Democracia, hubieron de triunfar.

Hoy la lucha está planteada en términos semejantes. De una parte, los que durante la Gran Guerra, por espíritu de clase, por afán de consolidación de un régimen monárquico carecimos aspiraban al triunfo de Alemania y los suyos. De otra, aquellos que en el triunfo de Francia y de los aliados buscaban la realización de sus ilusiones más queridas: República, Libertad, Democracia y Cataluña.

El espíritu que Francia encarnó es inmortal. Nuestra tierra espiritual es identificada con aquel espíritu, así como a la vez emboscada. Aceptó el sacrificio para conseguir la vinculación de los pueblos, unida con la sangre de los voluntarios catalanes de ayer y los luchadores de hoy que hacen más íntima, más cordial, más definitiva la unión entre Cataluña y Francia».

